

בינו עמי עשו

TRADUCTION ET COMMENTAIRE

De Michel Baruch

LE PALMIER DE DEBORAH :

Chapitre III 2^{eme} partie

Jour XVII.

Les vertus de la Sagesse suite :

ועוד, התקמה אב לכל הנמצאות, כדכתיב [תהילים ק"ד, כ"ד] "מה רבו מעשיו ד' כלם בתקמה עשית", והן חיים ומתקיימים משם. כך יהיה הוא אב לכל יצוריו של הקב"ה, ולישראל עקר, שהן הנשמות הקדושות האצולות משם. ויבקש תמיד רחמים וברכה לעולם, כדרך שהאב העליון רחמן על ברואיו, ויהיה תמיד מתפלל בצרת המצרים פאלו היו בניו ממש וכאלו הוא יצרים, שנהו רצונו של הקב"ה, כדרך שאמר הרועה הנאמן [במדבר יא, יב] "האנכי הריתי את כל העם הזה וגו' כי תאמר אלי שאתה בתיקה", ויבנה ישא את כל עם ד' "כאשר ישא האומן את היוג" [שם], בנרועו יקבץ טלאים ויחיקו ישא, עלות ונהל" [ישעי' מ, י"א] הגתדות יקלד הנעדר בקש, הנשברת ירפא, הנצרכה יכלל, האובדות יחזיר. וירחם על ישראל, וישא בסבר פנים נפות משאם, כאב הרחמן העליון הסובל כל, ולא יבל ולא יתעלם ולא יקוץ, וינהל לכל אחד כפי צרכו. אלו הן מדות התקמה, אב רחמן על בניו. עוד צריך להיות רחמיו פרוסים על כל הנבראים, לא יבזם ולא יאבדם. שהרי התקמה העליונה היא פרוסה על כל הנבראים, דומם וצומח וחי ומדבר. ומטעם זה הנהרנו מבזוי אכלים. ועל דבר זה ראוי, שפמו שהתקמה העליונה אינה מבזה שום נמצא והכל נעשה משם, דכתיב [תהילים ק"ד, כ"ד] "כלם בתקמה עשית", כן יהיה רחמי האדם על כל מעשיו יתברך. ומטעם זה היה ענין רבנו הקדוש, על ידי שלא חס על בן הבקר שהיה מתחבא אצלו ואמר לו "זיל, לךך נוצרת" [בבא מציעא פ"ה.], באו לו יסוריו, שהם מצד הדין, שהרי הרחמים מגנים על הדין, וכאשר רחם על התלדה, ואמר "ורחמיו על כל מעשיו כתיב", נצל מן הדין, מפני שפרש אור התקמה עליו, ונסתלקו היסורים.

ועל דרך זה לא יבנה שום נמצא מן הנמצאים, שכלם בתקמה, ולא יעקר הצומח אלא לצורך, ולא ימית הבעל חי אלא לצורך, ויברר להם מיתה יפה בספין בדוקה, לרחם על כל מה שאפשר. וזה הכלל, התמלה על כל הנמצאים שלא לחבלם, תלוייה בתקמה. וזלתי להעלותם ממעלה אל מעלה, מצומח לחי, מחי למדבר, שאז מתר לעקר הצומח ולהמית החי, לחוב על מנת לנפות.

De plus, la Sagesse est le père de toute existence. Comme il est écrit : « O combien remarquables sont tes œuvres, ô Seigneur ! Par la Sagesse, tu les as toutes façonnées ». Elles vivent et existent de cette source. Ainsi il sera le père de toutes les créatures du Saint béni Soit Il et essentiellement d'Israël, car ils sont les âmes saintes qui en émanent. Et il implorera constamment la miséricorde et la bénédiction pour le monde, tout comme le Père

Suprême a pitié de Ses êtres. Et il priera constamment pour les souffrances des malheureux comme s'ils étaient ses propres enfants et comme si lui-même les avait créés. Car telle est la volonté du Saint béni Soit- Il. Ainsi que le dit fidèle berger: « Est-ce donc moi qui ai conçu tout ce peuple... pour que Tu me dises: Porte le dans ton sein » ? De la même façon, il portera tout le peuple de D-ieu comme un père nourricier porte le nourrisson. De son bras il rassemblera les nouveaux nés, il les portera en son sein, et conduit avec douceur les mères qui les allaitent. Il soignera les brebis en perdition, il recherchera celle qui s'égare il guérira celle qui a une fracture, il nourrira celle qui a faim il ramènera celle qui s'est perdue. Il Aura pitié d'Israël et portera avec bonheur leur fardeau, comme le fait le Père Miséricordieux qui supporte tout. Il ne s'en lassera pas, ni les ignorera, ni en sera excédé de guider chacun selon ses besoins. Telles sont les qualités de la Sagesse, du Père Miséricordieux pour ses enfants.

De plus, sa pitié s'étendra à toutes les créatures, il n'en méprisera ni en détruira aucune. Car la Sagesse Supérieure s'étend à toutes choses créées : minéraux, plantes, animaux et humains. Pour cette raison il nous est interdit de mépriser la nourriture. Et cela convient d'être adopté par l'homme à l'image de la Sagesse Suprême ne méprise aucune chose créée, car elles émanent toutes de cette source, comme il est écrit : Avec sagesse, tu les as toutes façonnées. Ainsi la pitié de l'homme s'étendra à toutes les actions du Seigneur béni Soit-Il.

C'est la raison pour laquelle le saint maitre (rabbi Yéhouda le prince) a été puni pour ne pas avoir eu pitié du jeune veau qui a essayé de se réfugier auprès de lui, (fuyant le couteau du Cho'hét) il lui dit: « Va, car c'est pour cela que tu as été créé. » Les souffrances dont il fut frappé découlent de l'aspect de rigueur, car les miséricordes sont le bouclier qui protège du jugement. Lui-même lorsqu'il eut pitié de la belette il déclara « et Ses tendres miséricordes sont sur toutes Ses œuvres. » il fut délivré de ses douleurs.

De cette même façon, il ne méprisera aucune des choses créées, car elles furent toutes par la Sagesse. Il n'arrachera pas la plante pour rien, uniquement par nécessité il ne mettra à mort la bête que par besoin, il choisira de les abattre sans souffrance avec un couteau qui a été soigneusement préparé et examiné (propre de toute entaille) afin d'avoir pitié autant que cela se peut.

Ceci est le principe à appliquer Avoir de la bienveillance sur toute créature, ne pas les martyriser cela dépend de la Sagesse, à moins que ce ne soit pour les élever de plus en plus haut, de la plante à l'animal, et de l'animal à l'humain. Car alors il est permis d'arracher la plante et de tuer la bête, causer du mal afin d'obtenir le mérite.

Chapitre III COMMENTAIRES ET EXPLICATIONS.

ועוד, שדרך התקמה להיותה משגת על כל המציאות, מפני שהיא המתשבה החושבת על כל הנמצאות, ועליה נאמר [ישעיה ג"ה, ח'] "כי לא מקשבותי מקשבותיכם", וכתוב [שמואל-ב' י"ד, י"ד] "ותשב

מתשבות לבלתי ידח ממנו נדח". וכתוב [ירמיה כ"ט, י"א] "כי אנכי ידעתי את המתשבות אשר אנכי חושב עליכם גאום ד' מתשבות שלום ולא לרעה לתת לכם אחרית ותקנה". כך צריך האדם להיות עיניו פקוחות על הנהגת עם ד' להועילם, ומתשבותיו תהיינה לקרב הנדחים ולתשב עליהם מתשבות טובות; כמו שהשכל חושב לתועלת הנמצא פלו, כך יחשב הוא תועלת התברים, ויתעצז עצות טובות עם ד' ועם עמו בקרט ובכלל. והיוצא מהנהגה הטובה ינהלהו אל ההנהגה הישרה, ויהיה לו כמו שכל ומתשבה לנהגו ולנהלו אל המנהג הטוב והישר, כמתשבה העליונה המישרת את האדם העליון :

De plus, la nature de la Sagesse est de pourvoir à tout ce qui existe, car elle est la Pensée qui contemple tout l'univers et à son sujet il est dit : « Car Mes pensées ne sont pas vos pensées ». Et il est écrit : il combine ses desseins afin que nul n'en soit repoussé à jamais. Et il est écrit plus loin : car Je connais bien, Moi, les desseins que J'ai conçus pour vous dit, l'Eternel, desseins qui visent votre bonheur et non votre malheur et vous assurent un avenir d'espoir. Alors, il est également nécessaire à homme d'être vigilant à la conduite du peuple de l'Eternel afin qu'elle leur soit bénéfique. Ses projets seront comment rapprocher ceux qui se sont égarés, il n'aura à l'esprit que leur bien. Tout comme l'Esprit ne pense qu'à la fortune de toutes les créatures existantes, ainsi il concevra des desseins pour la prospérité de ses amis.

La Sagesse assure l'existence en continue comme nous l'avons déjà expliqué, elle se préoccupe aussi de pourvoir à la réparation du monde en éliminant toutes les détériorations causées par les fautes des hommes. Le sens des versets cités sont de cet ordre, bien qu'en apparence il semble parfois que les sentences s'abattent sur les hommes cela est dans le but ultime de prodiguer le bien total et absolu aux créatures qui le mériteront. Le projet final selon la volonté première se doit de se réaliser complètement, sans en exclure qui que ce soit. Les voies que choisit la Sagesse pour réaliser la Volonté sont diverses et multiples afin que toutes les âmes d'Israël qui sont taillées dans les plus hautes sphères de la spiritualité soient toutes récupérer et amener à réparation. Le souci de ceux qui empruntent les chemins de la Sagesse doit être essentiellement de rassembler ceux qui se sont fourvoyés par des choix erronés, par de mauvaises habitudes, ou en suivant l'exemple de gens peu recommandables. En donnant le bon exemple et en traçant la voie de la vérité par la force de la conviction et de l'amour que se rapprocheront les égarés de notre peuple. Il convient de commencer ce long travail de réparation dans les synagogues où le public est déjà accessible. Puis utiliser tous les moyens pour diffuser la lumière de la Torah vers l'extérieur. Mais surtout pour que tout cela soit efficace il faut renvoyer l'image de l'exemplarité, de la probité, de la fidélité et de la droiture. Enfin l'homme pieux se doit de rayonner de la joie de vivre, s'il illumine son entourage de par l'éclat de son visage, nombreux sont ceux qui désireront lui ressembler. Cette démarche fait partie intégrante de la Mitsva d'aimer l'Eternel, nos maitres disent : il n'est pas suffisant que tu L'aimes, tu te dois de Le faire aimer par le plus grand nombre. Agis de telle sorte que tous soient amenés à L'aimer. Le secret de la réussite de ce genre d'entreprise réside dans la pureté des intentions, agir pour le bien d'Israël et pour la Gloire du Seigneur sans chercher à en retirer quelque bénéfice que ce soit.

Le discours de torah se doit d'être de qualité, tant dans la forme que dans le fond. Il doit montrer la profondeur des textes, l'intelligence contenue dans les paroles des sages. Souvent

les personnes qui viennent rarement à la Synagogue sont déçues des paroles qu'elles y ont entendues à l'occasion d'une de leurs visites ce qui ne les encourage pas à revenir. La Torah étant de lumière elle devrait obligatoirement illuminer l'obscurité.

Pour cela il s'inspirera de bons conseils auprès de D-ieu et de Son peuple, sur les détails comme sur les grandes lignes, ce qui découle de la conduite positive sera dirigé vers la direction de droiture il en prendra exemple pour le conduire et le mener à adopter la fidélité et la loyauté à la manière que la Pensée Suprême redresse l'Homme Primordial.

Celui qui consacre sa vie à l'approfondissement des textes, qui y investit l'essentiel de ses capacités intellectuelles, qui les méditent constamment arrive à transformer sa manière de penser à celle de la Torah. En y associant la prière, il lui est garanti d'obtenir l'aide du ciel surtout quand son projet est pour le bien d'Israël. Il prendra aussi conseil auprès des maîtres pour assurer sa réussite.

ועוד, התקמה תחיה הכל, כדכתיב [קהלת ז', יב] "התקמה תחיה בעליה". כך יהיה הוא מורה חיים לכל העולם וגורם להם חיי העולם הזה וחי העולם הבא וממציא להם חיים. זה הכלל, יהיה נובע חיים לכל.

De plus, la Sagesse subvient à la vie de toutes choses, ainsi qu'il est écrit : « la Sagesse pourvoit à la vie de celui qui l'a détié ». Alors il devrait, lui aussi, procurer la vie à tout le monde, et leur assurer la vie en ce monde et celle du monde futur, il leur génère la vie. Ceci est le principe : il fera jaillir la vie pour tous.

Si c'est ainsi l'érudit se doit d'être joyeux, le Zohar qualifie le Maître des mondes comme étant l'Âme de toutes les âmes de même qu'Il remplit tous les mondes ainsi l'âme remplit le corps, Il procure la vie et nourrit tous les mondes, comme l'âme le fait pour le corps. La Sagesse est la source de vie, loin de l'érudit toute morosité et austérité qui en sont à l'opposé.

Celui qui enseigne la Torah à un enfant est considéré plus que son géniteur car il lui ouvre les portes de l'éternité. Enseigner la Torah et la transmettre relève de ce principe, il convient de le faire avec beaucoup d'application. Il est évident que l'impact du maître sur son élève dépend de la manière de transmettre plus que du contenu. Si le maître est passionné exalté enthousiaste quand il enseigne alors certainement l'élève en sera marqué à jamais. Il peut oublier le sujet du cours mais n'oubliera pas exaltation de son maître. Car alors il lui aura véritablement transmis la vie contenue dans la Torah.

ועוד, התקמה אב לכל הנמצאות, כדכתיב [תהילים ק"ד, כ"ד] "מה רבו מעשיך ד' כלם בתקמה עשית", והן חיים ומתקמים משם. כך יהיה הוא אב לכל יצוריו של הקב"ה, ולישראל עקר, שהן הנשמות הקדושות האצילות משם. ויבקש תמיד רחמים וברכה לעולם, כדרך שהאב העליון רחמן על ברואיו, ויהיה תמיד מתפלל בעצרת המצרים כאלו היו בניו ממש וכאלו הוא יצרם, שנהו רצונו של הקב"ה, כדרך שאמר הרוצה הנאמן [במדבר יא, יב] "האנכי הריתי את כל העם הזה וגו' כי תאמר אלי שאהו בתיקה", ובנה ישא את כל עם ד' "פאשר ישא האומן את היוג" [שם], בנרועו יקבץ טלאים ובחיקו ישא, עלות ונהל" [ישעי' מ, י"א] הגתדות יפקד הנעדר יבקש, הנשברת ירפא, הנצרכה יכלכל, האובדות יתזיר. וירחם על ישראל, וישא

בסבך פנים יפות משאם, קאב הרחמן העליון הסובל כל, ולא יבל ולא יתעלם ולא יקויץ, ויגהל לכל אחד כפי צרכו. אלו הן מדות התקמה, אב רחמן על בנים.

De plus, la Sagesse est le père de toute existence. Comme il est écrit : « O combien remarquables sont tes œuvres, ô Seigneur ! Par la Sagesse, tu les as toutes façonnées ». Elles vivent et existent de cette source. Ainsi il sera le père de toutes les créatures du Saint béni Soit Il et essentiellement d'Israël, car ils sont les âmes saintes qui en émanent. Et il implorera constamment la miséricorde et la bénédiction pour le monde, tout comme le Père Suprême a pitié de Ses êtres. Et il priera constamment pour les souffrances des malheureux comme s'ils étaient ses propres enfants et comme si lui-même les avait créés. Car telle est la volonté du Saint béni Soit-Il. Ainsi que le dit fidèle berger: « Est-ce donc moi qui ai conçu tout ce peuple... pour que Tu me dises: Porte-le dans ton sein » ? De la même façon, il portera tout le peuple de D-ieu comme un père nourricier porte le nourrisson. De son bras il rassemblera les nouveaux nés, il les portera en son sein, et conduit avec douceur les mères qui les allaitent. Il soignera les brebis en perdition, il recherchera celle qui s'égaré il guérira celle qui a une fracture, il nourrira celle qui a faim il ramènera celle qui s'est perdue. Il Aura pitié d'Israël et portera avec bonheur leur fardeau, comme le fait le Père Miséricordieux qui supporte tout. Il ne s'en lassera pas, ni les ignorera, ni en sera excédé de guider chacun selon ses besoins. Telles sont les qualités de la Sagesse, du Père Miséricordieux pour ses enfants.

Ici sont rappelées toutes les qualités que doit posséder celui qui prétend à la fonction de diriger la communauté. La parabole du berger et de son troupeau est excellente car les plus grands d'Israël se sont entraînés à cette noble charge en étant berger. Moché est qualifié de fidèle berger alors que David est passé des prairies où il conduisait son troupeau à la plus haute distinction celle de la royauté. Le Rav a décrit dans les moindres les responsabilités des dirigeants, il n'en oublie aucune, il portera le peuple comme un père nourricier, il rassemblera les nouveaux nés, il les portera, il conduira les mères, il soignera, il recherchera celles qui se sont perdues, il soignera, les nourrira etc... Il me semble que celui ambitionne un poste communautaire et une fonction dirigeante qui lit ce passage changera totalement ses prétentions, il choisira surement d'exercer ses talents dans un tout autre domaine. Cependant là où il n'y a pas d'homme pour agir essaye d'être celui-là, nous disent les maîtres.

עוד צריך להיות רחמיו פרוסים על כל הנבראים, לא יבזם ולא יאבדם. שְהָרִי הַתְּקֻמָּה הָעֲלִיוֹנָה הִיא פְּרוּסָה עַל כָּל הַנְּבֵרָאִים, דּוֹמָם וְצוֹמָח וְחַי וּמְדַבֵּר. וּמִטַּעַם זֶה הִזְהַרְנוּ מִבְּזוּי אֲכָלִים. וְעַל דְּבַר זֶה רָאוּי, שְׁפָמוּ שְׁהַתְּקֻמָּה הָעֲלִיוֹנָה אֵינָה מְבִנָּה שׁוּם גִּמְעָא וְהַפֵּל גַּעֲשֵׂה מִשָּׁם, דְּכָתִיב [תְּהִיְלִים ק"ד, כ"ד] "כָּלֵם בְּתְקֻמָּה עֲשִׂיתָ", כֵּן יִהְיֶה רַחְמֵי הָאָדָם עַל כָּל מַעֲשָׂיו יִתְבַּרֵּךְ. וּמִטַּעַם זֶה הִיָּה עֲגוֹשׁ רַבְּנוּ הַקְּדוֹשׁ, עַל יְדֵי שְׁלֵא חֵס עַל כֵּן הִבְקֵר שְׁהָרִי מִתְחַבֵּא אֲעֻלוֹ וְאָמַר לוֹ "יֵיל, לְכֶךָ נּוֹצֵרְתָּ" [בבא מציעא פ"ה.], בָּאוּ לוֹ יִסּוּרִין, שָׁהֵם מִצַּד הַדִּין, שְׁהָרִי הִרְחַמִּים מְגַנִּים עַל הַדִּין, וְכֹאשֶׁר רַחֵם עַל הַחֲלָדָה, וְאָמַר "וְרַחְמֵי עַל כָּל מַעֲשָׂיו כְּתִיב", גַּעַל מִן הַדִּין, מִפְּנֵי שְׁפָרַשׁ אֹר הַתְּקֻמָּה עָלָיו, וְנִסְתַּלְקוּ הַיִּסּוּרִים. וְעַל דֶּרֶךְ זֶה לֹא יִבְנֶה שׁוּם גִּמְעָא מִן הַגִּמְעָאִים, שְׁכָלֵם בְּתְקֻמָּה, וְלֹא יַעֲקֹר הַצּוֹמָח אֲלֵא לְצַרְדָּה, וְלֹא יִמִּית הַבַּעַל חַי אֲלֵא לְצַרְדָּה, וְיִבְרַר לָהֶם מִיָּמָה יָפָה בְּסִפְיֵן בְּדוּקָה, לְרַחֵם עַל

כָּל מֵה שְׂאֵפֶשֶׁר. זֶה הַכֶּלֶל, הַחֲמִלָה עַל כָּל הַנִּמְצָאִים שְׁלֵא לְחַבְלָם, תְּלוּיָהּ בְּחֻכְמָהּ. וְזוֹלָתִי לְהַעֲלוֹתָם מִמַּעַלְהָ אֶל מַעַלְהָ, מִצּוֹמֵחַ לְחַי, מִחַי לְמַדְבָּר, שְׂאֵז מִתָּר לְעֶקֶר הַצּוֹמֵחַ וְלְהַמִּית הַחַי, לְחַוֵּב עַל מִגַּת לְנִפְוֹת.

De plus, sa pitié s'étendra à toutes les créatures, il n'en méprisera ni en détruira aucune. Car la Sagesse Supérieure s'étend à toutes choses créées : minéraux, plantes, animaux et humains. Pour cette raison il nous est interdit de mépriser la nourriture. Et cela convient d'être adopté par l'homme à l'image de la Sagesse Suprême ne méprise aucune chose créée, car elles émanent toutes de cette source, comme il est écrit : Avec sagesse, tu les as toutes façonnées. Ainsi la pitié de l'homme s'étendra à toutes les actions du Seigneur béni Soit-Il.

Cet homme qui honore le Créateur à travers Sa Création il considère toute chose existante comme la marque de l'Artisan Suprême, rien en ce monde ne peut avoir de réalité physique sans contenir l'énergie qui le fait exister. Le monde est créé sur quatre niveaux spirituels qui correspondent aux quatre lettres du Saint Nom, de même ce monde matériel est construit sur quatre étages qui sont : le monde minéral ou inerte, le monde végétal, le monde animal et l'humain. Le minéral contient des énergies de vie qui donnent naissances aux végétaux, les animaux et les hommes s'en nourrissent, cette vie contenue dans chacun de ces éléments émane du Tout Puissant. Il nous est interdit de mépriser la nourriture car justement elle contient ces énergies de sainteté.

La Guémara rapporte : lors des années de famine Rabbi Yéhoua le prince a ouvert ses réserves de nourriture et il déclara : que tous ceux qui ont étudiés viennent se servir, mais l'accès est interdit aux ignorants. Un de ses disciples, qui ne voulait pas jouir de la couronne de la Torah, s'est présenté à lui comme un simple ignorant et le supplia, le maitre lui demanda as-tu étudié ? Il lui répondit non ! Comment pourrais-je alors te nourrir ? L'élève lui dit : Maitre nourris moi comme tu le ferais pour un chien ou un corbeau ! Rabbi accéda à sa demande et lui accorda une part, quand l'homme disparu il dit : « Malheur à moi qui ai donné mon pain à un ignorant » ! Rabbi Chimon son fils lui dit alors : Cet homme ne serait pas Yéhonathan Ben Amram qui sa vie durant refuse de profiter de l'honneur de la Torah ? Après cela Rabbi autorisa même les ignorants à se servir. La question nous interpelle pourquoi le Maitre refuse de partager sa nourriture aux ignorants, et après avoir cédé devant l'insistance de cet homme, de suite il le regrette en utilisant des mots d'une grande rudesse. Ce qui est très étonnant dans la bouche de ce grand maitre.

Comme nous l'avons dit les aliments que nous consommons contiennent de l'énergie sainte en les absorbant notre corps se nourrit de la partie matérielle, alors que notre âme en retire les énergies spirituelles pour se renforcer. Cette aptitude à retirer la spiritualité contenue dans les aliments et à la canaliser vers son âme pour la mettre au service de D, n'est certainement pas à la portée de tout un chacun. Cela est le lot des sages et des érudits qui ne mangent que pour nourrir leurs corps, afin d'avoir suffisamment de force et d'énergie pour se consacrer à l'étude et au service divin. C'est de cela qu'avait peur Rabbi, du gaspillage des lumières saintes contenues dans son pain, les ignorants sont inconscient de ce que renferme une simple tranche de pain. Nos maitres comparent la table de l'homme à l'autel sur lequel étaient offertes les offrandes. C'est le même concept qui s'applique dans les deux cas. En effet la bête en

consommant les végétaux récupère les énergies saintes qui s'y trouvent, qui sont passées du minéral au végétal puis à la bête, quand elle est offerte sur l'autel toute cette sainteté est enfin récupérée pour être dirigée vers les hauteurs, c'est la réparation qui s'opère. C'est le sens du travail de la table, quand l'homme qui est au service du Seigneur Tout Puissant se nourrit il rassemble toutes ces énergies saintes éparées dans les « couches » de la création pour les canaliser vers la sainteté. L'organe essentiel qui consomme en pourcentage le plus des énergies absorbées est le cerveau qui est le lieu de la résidence de l'Ame supérieure. La valeur de nos Mitsvot et de tout ce que nous faisons en ce monde, de notre étude, de la réparation de nos Midot tout dépend du cerveau, le sage élève toute la matérialité au niveau le plus haut de la spiritualité.

En considérant chaque élément de ce monde, chaque objet, chaque animal et à plus forte raison chaque homme comme étant porteur de l'énergie sainte, de la lumière du créateur, notre vision du monde et de tout ce qu'il renferme change totalement, nos rapports à la nature et aux autres prennent une toute autre dimension. Tout ce qui existe en ce monde doit être considéré comme un outil, un moyen que nous devons utiliser au service de D.

La compassion, la clémence, l'indulgence, la mansuétude, et surtout la considération seront alors notre nouvelle nature.

C'est la raison pour laquelle le saint maître (rabbi Yéhouda le prince) a été puni pour ne pas avoir eu pitié du jeune veau qui a essayé de se réfugier auprès de lui, (fuyant le couteau du Cho'hét) il lui dit: « Va, car c'est pour cela que tu as été créé. » Les souffrances dont il fut frappé découlent de l'aspect de rigueur, car les miséricordes sont le bouclier qui protège du jugement. Lui-même lorsqu'il eut pitié de la belette il déclara « et Ses tendres miséricordes sont sur toutes Ses œuvres. » il fut délivré de ses douleurs.

Cet épisode est rapporté dans le Talmud (Baba Métsi'a 85a), Rabbi fut frappé par de terribles douleurs chaque fois qu'il devait se soulager, ces hurlements étaient entendus à plusieurs lieux. Le Talmud ne vient pas juste nous conter un fait divers sans grand intérêt, mais vient nous donner une leçon. Les sages font la relation entre l'épisode du veau et les souffrances du maître d'une part et de plus ils analysent la sanction.

C'est Rabbi lui-même qui a fait le lien entre la cause, son manque de compassion pour la bête et ses douleurs. Uniquement un grand homme est capable de trouver une relation de cause à effet, cela sous-entend que le maître analysait et scrutait avec attention chacun de ses actes. Au chapitre II du Méssilat Yécharim le 'Hassid dit : la prudence exige de l'homme une grande circonspection dans ses actes, l'analyse et le contrôle de ses actions, de ses paroles et le rejet de tout élément nuisible au bien. Plus loin il ajoute (ch III) celui qui entend veiller sur sa personne doit se livrer à deux sortes de réflexions. La première porte sur la définition du bien véritable qu'il faut choisir et du mal véritable qu'il faut fuir. La seconde, porte sur ses actes, correspondent-ils au bien ou au mal ? Cette réflexion se fera avant d'agir et après. Rabbi qui était un homme d'une dimension exceptionnelle et ne commettait évidemment que de très rares erreurs de jugement son analyse de ses actes pouvait être alors d'une grande pertinence.

De cette même façon, il ne méprisera aucune des choses créées, car elles furent toutes par la Sagesse. Il n'arrachera pas la plante pour rien, uniquement par nécessité il ne mettra à mort la bête que par besoin, il choisira de les abattre sans souffrance avec un couteau qui a été soigneusement préparé et examiné (propre de toute entaille) afin d'avoir pitié autant que cela se peut.

Bien qu'il soit vrai que la destinée de la bête est de finir entre les mains du Cho'het, cependant dans le cas présent où ce veau s'est réfugié sous les pans du manteau de rabbi en pleurant, le maître aurait dû avoir de la compassion et retarder sa mise à mort. En agissant par la stricte rigueur il a ouvert les réservoirs du Din, c'est alors que les rigueurs se sont abattues sur lui.

Il me semble que bien plus que de retarder l'heure de la Ché'hita du veau, Rabbi aurait dû l'accompagner avec apaisement vers sa fin. Ce veau s'est enfui devant le Cho'het parce que celui-ci dégageait de la rigueur et peut être même de la méchanceté ou de la brutalité. Les animaux ont une certaine conscience, ils ressentent des émotions et sont sensibles à la souffrance comme la Torah le souligne à plusieurs reprises. (Voir Mitsva de Chiloa'h Ha Ken)

Nos maîtres rapportent que lors de la confrontation entre le prophète Elie et les faux prophètes du Baal (idoles) deux taureaux identiques furent choisis l'un sera sacrifié pour Ha-Chem et l'autre par les idolâtres. Si feu céleste descendait du ciel et consumait le sacrifice qu'on lui offre cela prouverait qu'Il était le Seul et Unique D-ieu de vérité.

On procède alors à un tirage au sort pour savoir lequel des deux taureaux sera pour Ha-Chem et lequel sera offert aux idoles. Les idolâtres commencent mais leur taureau refuse d'avancer, il est impossible de le déplacer. Elie comprenant ce qui se passe, s'approche de la bête et lui demande pourquoi refuse-t-elle d'avancer. La bête lui dit il est injuste que j'ai été choisi pour être sacrifié aux idoles alors que l'autre taureau le sera pour Ha-Chem. Elie lui parla dans l'oreille et lui dit : ne t'inquiètes pas de cela tout comme l'autre bête, toi aussi tu participes au dévoilement de la Puissance de D bien que tu sois sacrifié à l'idole le « Kidouch Ha-Chem » se fera par vous deux ; et de suite le taureau s'avance pour être sacrifié par les prêtres idolâtres.

De cet enseignement extraordinaire de nos maîtres, nous voyons que si le Cho'het accomplit son travail dans le respect des bêtes, avec bienveillance compassion et douceur, l'acte de rigueur qu'il accomplit s'en trouve adouci, il atteint sa perfection quand la bête accepte son sort en ayant conscience qu'elle n'a été créée que pour cela. Cela est l'un des sens cachés de la Mitsva de contrôler la bête la veille du sacrifice, de tout défaut corporel.

La préparation du couteau est d'une importance capitale pour accomplir une Ché'hita parfaite et conforme à la Halacha. Il s'agit d'aiguiser la lame avec perfection de sorte qu'en y passant l'ongle on ne ressent aucun accroc. Cette lame finement aiguisée effectue un passage rapide sur le cou de l'animal d'un geste sûr et rapide sans que la bête ne s'en rende compte.

Avant que la bête lui soit présentée le Cho'het effectue la vérification du couteau il passe l'ongle sur la lame avec une grande concentration afin d'y déceler toute imperfection, une brèche minuscule sur la lame invaliderait la Ché'hita. Cette vérification nécessite une totale concentration, à cet instant le Cho'het isole son esprit le reliant à la bête qu'il va saigner et à la grande responsabilité qu'il porte vis-à-vis des consommateurs.

A cet instant le Cho'het prend conscience qu'il est l'acteur qui va libérer les étincelles de sainteté contenues dans les coques de la matérialité et les mettre à la disposition des hommes.

Ceci est le principe à appliquer Avoir de la bienveillance sur toute créature, ne pas les martyriser cela dépend de la Sagesse, à moins que ce ne soit pour les élever de plus en plus haut, de la plante à l'animal, et de l'animal à l'humain. Car alors il est permis d'arracher la plante et de tuer la bête, causer du mal afin d'obtenir le mérite.

Fin du chapitre III.

Fin du 17^{eme} cours.